

DURANTE EL AÑO PASADO

# Casi \$16 mil millones pagaron municipios de la región por licencias médicas

De acuerdo al informe consolidado que dio a conocer la Contraloría, las casas edilicias desembolsaron unos \$15.883 millones por dicho concepto, gastos que fueron liderados por Coquimbo, Ovalle, Monte Patria, Illapel y Vicuña. Cabe señalar que los reembolsos por estos pagos se deben gestionar posteriormente.



FRANCO RIVEROS B. / Región de Coquimbo

## Gastos por licencias

COMUNA	MONTO ANUAL
Coquimbo	\$4.163.301.541
Ovalle	\$3.603.188.593
Monte Patria	\$1.086.702.056
Illapel	\$983.682.928
Vicuña	\$952.864.862
Los Vilos	\$921.446.829
La Serena	\$916.313.839
Salamanca	\$672.557.488
Punitaqui	\$573.309.498
Combarbalá	\$529.527.235
Canela	\$510.366.978
Paihuano	\$361.425.836
La Higuera	\$291.999.597
Río Hurtado	\$255.766.520
Andacollo	\$61.497.693
<b>TOTAL</b>	<b>\$15.883.951.493</b>

El más reciente informe Consolidado de Información Circularizada (CIC) de la Contraloría reveló que el monto del gasto municipal respecto del pago de licencias médicas aumentó en un 321% en 10 años, pasando de \$92 mil millones en 2015 a \$388 mil millones en 2024.

La Contraloría analizó las cifras basándose en su Sistema de Contabilidad General de la Nación (SICOGEN) y tuvo especialmente presente que, conforme con la normativa estatutaria vigente, los funcionarios municipales mantienen el pago total e íntegro de sus remuneraciones mientras hacen uso de licencias médicas, y que, solo con posterioridad, los municipios pueden obtener el reembolso de los montos pagados por concepto de dicho subsidio de parte de las Isapres, FONASA o las cajas de compensación, según corresponda.

En el informe se señala que el porcentaje que representan los montos registrados por licencias médicas respecto del total del gasto en personal aumentó de 3,2% a 5,8% entre los años 2015 y 2024.

No obstante, en 145 comunas del país dicha relación superó ese porcentaje durante el año pasado, correspondiendo los mayores aumentos a las municipalidades de San Clemente con 13,4% y Longaví con 12,6%.

Además, el CIC también analiza los valores según el área de gestión. Así, entre 2015 y 2024 el monto registrado por concepto de licencias médicas aumentó en 411% en el ítem Gestión Municipal, 242,2% en Educación, 473,2% en Salud y 518,3% en Cementerios.

## REALIDAD REGIONAL

Según se desprende del informe de Contraloría, el municipio que más pagó por licencias médicas fue el de Coquimbo con más de 4 mil millones de pesos durante 2024.

“**Me preocupa profundamente que nuestra comuna encabece el gasto en licencias médicas a nivel regional, con más de 4 mil millones de pesos en 2024”**

VICENTE CORTÉS  
 CONCEJAL DE COQUIMBO

Al respecto, desde el municipio señalaron que “el informe expone cifras generales, sin el detalle sobre el origen de éstas”.

Según Contraloría se observó un aumento de más de 10 mil millones de pesos en el pago de licencias médicas entre 2015 y 2024, pasando de \$5.741 millones a \$15.883 millones.

En este punto, aclaran que la ciudad cuenta con la red de salud más grande de la región y una de las más extensas a nivel nacional, con 225.000 usuarios y alrededor de 1.600 funcionarios. “Como municipio hemos estado trabajando en esta materia, analizando los factores que han incidido en el aumento del gasto y adoptando medidas concretas para revertir esta tendencia”, agregan.

Entre las acciones emprendidas, indicaron que se han desarrollado mejoras en las condiciones de trabajo y seguridad de los funcionarios, y se han impulsado procesos disciplinarios cuando se ha detectado mal uso de licencias.

Cabe señalar que el gasto en licencias es seguido por la comuna de Ovalle con más de \$3.603 millones, luego sigue Monte Patria con más de mil millones, Illapel con \$983 millones y Vicuña con \$952 millones.

En contraparte, las comunas que menos dinero desembolsaron fueron Andacollo con \$61 millones, Río Hurtado con \$255 millones y La Higuera con \$291 millones, todos durante 2024.

Por otro lado, cabe indicar que según Contraloría se observó un aumento de más de 10 mil millones de pesos desde 2015 a 2024, pasando de \$5.741 millones a \$15.883 millones durante el año pasado, lo que supone un incremento de más del 276% en casi una década.

Cabe hacer presente que Diario El Día consultó a distintos municipios por dicha situación, pero al cierre de

esta edición no fue posible obtener una respuesta.

## CONCEJALES REACCIONAN A INFORME

En el caso de Coquimbo, el concejal porteño Vicente Cortés, se mostró preocupado de “que nuestra comuna encabece el gasto en licencias médicas a nivel regional. Esta cifra, revelada por la Contraloría, exige máxima transparencia y una acción decidida por parte del municipio. Hemos solicitado formalmente un informe detallado al alcalde, porque no podemos normalizar un gasto de esta magnitud sin una revisión seria de sus causas y responsabilidades. La ciudadanía merece saber en qué se están utilizando los recursos municipales y qué medidas concretas se están tomando para corregir esta situación”.

Por su parte, el también concejal de Coquimbo, Felipe Carrazana, indicó que “es preocupante la situación sobre las licencias médicas de acuerdo al informe de Contraloría. Una vez que ingrese en sesión de Concejo Municipal, enviaremos un oficio fiscalizador respecto a las medidas implementadas por municipio, planes o estrategias implementadas para prevención y reducción del ausentismo laboral por licencias, mecanismos y control de supervisión. Es fundamental generar las acciones correspondientes por la Unidad de Recursos Humanos Municipal en torno a esta temática”.